
読書バリアフリー研究会 アンケート回答（2014_05_25 岩手会場） 
～みんなに読む楽しさを伝えよう～ 

 

参加者 33、アンケート回収 29 
 

１．この講座をどちらでお知りになりましたか。 
新聞・雑誌 0  

ちらし・DM 8  

友人・知人の紹介 6  

ウエブサイト･ブログ 0  

メーリングリスト 1 親の会 

その他 14 
視聴覚情報センターより 5、図書館より 2、教育委員会より 

職場のすすめで 2、業務として 

合計 29  

 
２．今回の講座の満足度をお聞かせ下さい。 

満足 やや満足 やや不満 不満 

22 7 0 0 

 
  その理由をお聞かせ下さい。 

満足の理由 

・前より障害のある方の読書支援に興味があり、障害についても支援の仕方についても勉強したいと考えて

いたので、本日その両方の事を教えて頂けて大変うれしく思っております。これからも続けて活動して下

さる事を願っております。 

・障害の程度にあわせて、本や電子化した物の種類があるのを初めて知りました。LL ブックは初めて見まし

た。障害のある子どものために電子化した児童書があることも知り、また学習障害についても分り、勉強

になりました。 

・マルチメディア DAISY 図書の問題、課題、今後の展望が理解できました。電子図書の普及の難しさを感じ

ることができました。 

・質の高い内容、具体的な事例が豊富に盛られていて、本当に久々に研究会に参加した気がします。私が高

齢者であり、時に読書に文字を追う辛さから音声の力を欲しいと思う心境にもなるので、マルチメディア

DAISY の利用が可能になる日を希望を持って待ちたいと思います。 

・知らずにいたことを教えていただく機会になりました。地方に居ても第一線の 先端の貴重な研究につい

て、わかりやすく講義していただいたので…感謝です。 

・実例をあげて実物を紹介していただき、理解しやすかったです。 

・現状がよくわかりました。色々な本の現物が見られたのが良かった。 

・話がわかりやすかった。 

・LL ブック、合理的な配慮、NHK NEWS WEB EASY、ディスレクシアなど、多くの情報を頂きました。

・大変満足です。現在取り組んでいる業務上の課題に、大変参考になる内容でした。 

・講座の内容がとても分りやすく、「LD」についての知識も今まで知らなかったことが色々と分かった。 

・ディスレクシアについて詳しくなかったので、とても勉強になりました。私はテキスト DAISY に関わって

いるのですが、視覚障害者だけではなく利用できるのではないかと可能性を感じました。 

・読み書き障害のことについて学ぶことができた。小中学生の内、約 26 万人もの人が障害があることに驚き

ました。見えない障害には、色々な種類があることを知った。 

・読み書きの障害がある子どもに関わったことがあり、その実態をもっと知りたいと思っていたので、今日

の研究会を大変楽しみにしていました。ここで得た知識は、ぜひ広めなければ！と思うのですが、その方

法をどうしようか…と考えております。 



・特別支援教育に携わる仕事をしていながら、知らない本の形がたくさんあり、それを学ぶことができた。

・障害者サービスを図書館で実施するに当たり、様々な障害やそれに対する資料、機器をもっと深く知りた

いと思っていた。今回の研究会で広く知ることが出来、今後のサービスに役立てられると感じた。特に LD

について知ることが出来て良かった。 

・施設に勤務していますが、その中で日中、一時で利用している子ども達に読み聞かせをしています。主に

知的に障害のある子ども達を対象として行っていました。どのように子ども達に本の読みきかせをしたら

良いのだろうかという思いで参加させて頂きましたが、始めに子どもと本を結ぶ役目が必要という言葉を

聞き、色々なことを考え迷っていましたが、シンプルな考えで良かった事に気付かされました。それを聞

いただけでも、この研修に参加した意味があったと感じています。 

・日常で気づかない障害があることや、全市民にサービスを提供している図書館で、サービスを受けられな

い人がいることがわかって、自分も働きかけようと思いました。 

・ⅠとⅡを受講しました。音訳をしています。マルチメディア DAISY を知っています。Ⅰは具体的な内容、

実物にふれることができて良かった。Ⅱは学習障害とは何かが知りたかったが、よくわかった。 

・音訳ボランティアを行っているが、共通の話題が多く興味深かった。 

・伊藤忠記念財団さんが、このような取り組みをされていることに感動しました。教育センターで教員を研

修しています。きちんと学び、先生方にお知らせしていきたいと思います。 

・未記入 1 

やや満足の理由 

・午前の講座は総論に過ぎて、既知の内容だったので、そんなに時間を使わなくても良いのではないか。

講座Ⅱまでしか受講できず残念でしたが、河野先生のお話は非常に参考になりました。 
・読書障害について理解を深めることができたのが良かった。言葉としては知っていたが、具体的な事

は知らなかったので。 
・マルチメディア DAISY は、学習障害の生徒たちに有効と聞いていましたが、あらゆる手段を使う事

で学習意欲や学習効率が良くなると云う事は、とても大切な事と思います。現場の人間ではないので

多くを語る事が出来ませんが、子ども達の幸福の為になる事を考え、実践出来たら良いと思いました。

・今も DAISY ボランティアをしているが、その範囲の知識で理解できた。 
・初めて「マルチメディア DAISY 図書」を知りました。アナログ人間なので、タブレットもスマホも

使っていません。なるほど！と思う事がたくさんありました。まず私が電子図書、PC 活用、ネット

活用なのかなと思いました。 
・様々な本があることを知ることができた。マルチメディア DAISY 等ができる読みの困難者への支援

がわかった。河野先生のお話がとても良かった。読み書きを補助、代替する支援という方向に勤務校

でもしていきたいと思った。発達障害親の会のメンバーのお子さんにも試してみてもらいたいと思っ

た。 
・未記入 1 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



３．その他、お気づきの点がございましたら何でもお聞かせ下さい。 
・岩手ではまだまだ読書バリアフリーについては認知度が少ない（私が知らないだけかも…）と思われ

ますので、度々の研究会が開催されればうれしいと思います。 
・公立支援学校の教員です。個人的には、マルチメディア DAISY をとても使ってみたいと思いました。

ただ、校内で普及するかどうかは、？？？です。対象となる生徒がいれば、ぜひ活用させていただき

たいと思います。 
・児童書のバリアフリーも大切ですが、大人用の実用書を充実させてみればいかがでしょうか。障害を

きちんと受け止め、子どもの将来を考えている親は、子どもの喜びを求めていますので、バリアフリ

ーの商品にふれる機会も多いと思います。しかし、障害をカミングアウトせず（または気づかず）社

会に出てしまった子は、さまざまな面で苦労しているのではないでしょうか。（たとえば運転免許取得

のための自動車学校や役所での各種手続きなど）生活の場で、簡単にどこででも使えるバリアフリー

書物があると助かります。DAISY のハイライトの長さは、一文説ずつが良いのではないでしょうか。

時々、長い部分に色がつくのですが、理解しにくかったりしませんか？ 
・知的には高い方ですが、言葉のでない利用者さんがいます。親のニーズもあり、手話を覚えて欲しい

と言われました。マルチメディア DAISY が有効かなと感じました。 
・たくさんの資料を見せていただき、満足しました。 
・大人の身勝手（使えない、難しい etc）で、子どもの学びの芽を摘んでいるとは悲しいことですね。 
・是非、大変でしょうが全国展開を目標に頑張って下さい。マルチメディア DAISAY が普及することを

心から願っています。 
・わいわい文庫の寄贈に申し込みたいと思います。 
・夏休みや冬休みに設定すれば、学校関係の方も参加しやすかったと思います。 
・せっかくとてもタメになるお話だったのに、図書館関係者の参加が少なくて残念でした。 
・もっとたくさんの図書館職員や関係機関の方々に聴いて欲しい内容でした。 
・多数の参加があればもっと良かったのに。せっかくの機会が残念です。 
・もっと多くの人に知ってほしい内容でした。参加者の中に公共図書館関係者はほとんどいないようで、

とても残念でした。 
・河野先生のお話はもう少し長く、もっとたくさんの方に聞いて欲しいと思いました。 
・河野先生のお話をもっと聞きたかったです。 
・偶然同僚からこの研究会を聞き、参加することができました。マルチメディア DAISY を使っていて

も、同じ職場で広めるのは難しい…。私も日頃から実感はしますが、広めるために、管理職にわかっ

てもらうために、自腹で iPad 等購入して活用しています。今年はついに iPad を学校として購入して

もらえることになりました。今日の講座も、聞けば、知れば必ずその中からやってみよう、使ってみ

よう、広めようという人が出てくると思います。私も職場で伊藤忠記念財団さんのことを伝えたいと

思います。次回、岩手で講座がありましたら、もっと大勢の人に聞いて欲しい、知って欲しいと感じ

た一日でした。 
・岩手を選んで開催していただいたことに感謝しています。これを機会に、今後とも多くのことを教え

て下さい。 
・都合があり午後が出れないのが残念でした。 
・プロジェクターが少し暗くて見えにくかった。 
・スクリーンがもう少し見やすければもっと良かった。文字が見づらかった。 
・ありがとうございました。 
・未記入 7 

 


